

hätte man vielleicht im Artikel „Ignatius von Loyola“ (247) den Text der „Geistlichen Übungen“ in einer neueren Übersetzung anführen sollen, etwa in der von H. U. von Balthasar, A. Haas oder P. Knauer, wie es auch im Artikel „Exerzitien“ geschieht. Auf S. 246 muß es selbstverständlich nicht „Heiligenriten“, sondern „Heiligenviten“ heißen. Die aus der „Inquisition“ hervorgegangene Kardinalskongregation heißt heute übrigens nicht mehr „Sacrum Officium“ (254), sondern seit 1965 „Kongregation für die Glaubenslehre“.

G. SWITEK S. J.

SORBINO, JON, *Geist, der befreit*. Anstöße zu einer neuen Spiritualität. Freiburg–Basel–Wien: Herder 1989. 192 S.

Bei dem vorliegenden Buch des bekannten, in San Salvador lehrenden Dogmatikers handelt es sich um die gekürzte deutsche Übersetzung eines Sammelbandes, in dem der Autor eine Reihe von Beiträgen zur Spiritualität in Lateinamerika thematisch zusammengestellt hat. Nicht aufgenommen wurden die Kapitel 4, 8, 9, 10 und 11 der spanischen Originalausgabe (*Liberación con espíritu*. Apuntes para una nueva espiritualidad, Santander 1985). Da der spanische Band in dieser Zeitschrift schon besprochen wurde (ThPh 63 [1988] 317), bedarf es hier nur weniger Hinweise. Es bleibt hervorzuheben, daß es sich um die erste deutsche Buchveröffentlichung dieses führenden Befreiungstheologen handelt, dessen Arbeiten wegen ihrer systematischen Kraft und sprachlichen Präzision mehr Beachtung in der europäischen Theologie verdienten, als ihnen bisher zuteil wurde. Eines der angeschnittenen Themen, die Spiritualität der Verfolgung und des Martyriums, hat durch die Ermordung von sechs Kollegen und Mitbrüdern Sobrinos am 19. November 1989 schreckliche Aktualität erlangt. Das Buch vermag das gängige Spiritualitätsverständnis aufzubrechen, die am Selbstverwirklichungskonzept orientierten Strömungen zu kritisieren und den anstehenden Dialog zwischen europäischer und lateinamerikanischer Theologie voranzubringen. In diesem Sinn wäre es zu begrüßen, wenn auch einige der christologischen Arbeiten des Autors auf Deutsch zugänglich wären.

M. SIEVERNICH S. J.

KOCH, ALOIS, *Die Dankbarkeit der Erlösten*. Ansprachen. Bergisch Gladbach: Heider 1989. 107 S.

Die Ansprachen, die in dem vorliegenden Bändchen zusammengestellt sind, entstanden aus den Erfahrungen einer zwanzigjährigen Tätigkeit als Jugendseelsorger. Alle Ansprachen kreisen um das *eine* Thema: Wir sind die von Gott Geliebten und die von ihm bei unserem Namen Gerufenen. Gott liebt uns nicht, weil wir gut sind, sondern weil *Er* gut ist. – Ich habe die vorliegenden Predigten mit Interesse und Gewinn gelesen.

R. SEBOTT S. J.